
www.capito.euwww.gutverstanden.at www.capito.eu

Durch leicht verständliche Sprache zu 

höherer Gesundheitskompetenz 

MMag. Kerstin Matausch-Mahr 

Gut Verstanden GmbH / capito Oberösterreich 

0732 / 24 68 – 37 78 

kerstin.matausch@capito.eu 



www.capito.euwww.gutverstanden.at www.capito.eu

Missverständnisse und 

Barrieren entstehen wegen … 

komplexer Sprache, 

schlechter Farbkontraste,  

komplexer Struktur, 

reduzierter Erfassbarkeit / Stress, 

fehlendem Vorwissen, 

fehlender Vorerfahrung. 
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Leicht verständliche Sprache ist für viele 

wichtig. 

© Darstellung durch capito ® 
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Sprachniveaus 

© Darstellung durch capito ® 
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Das Stufenmodell von capito 

Mehr verstehen, mehr wissen, das Richtige tun können. 
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Qualitäts-Standard 

Qualitäts-Standard  

online verfügbar 

Gütesiegel 

Nur autorisierte Organisationen! 

Weitere Informationen: http://www.gutverstanden.at/index.php?id=4, 
http://www.capito.eu/de/Angebote/Barrierefreie_Information/capito_Qualitaets-Standard/  

http://www.gutverstanden.at/index.php?id=4
http://www.gutverstanden.at/index.php?id=4
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http://www.capito.eu/de/Angebote/Barrierefreie_Information/capito_Qualitaets-Standard/
http://www.capito.eu/de/Angebote/Barrierefreie_Information/capito_Qualitaets-Standard/
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Gesundheitskompetenz: 3 Ebenen  

Ebene 1: Funktionale Gesundheitskompetenz 

lesen und schreiben,  

Informationen beschaffen und verstehen  

Ebene 2: Interaktive Gesundheitskompetenz 

verstehen und kommunizieren,  

Informationen sammeln, interpretieren, anwenden 

Ebene 3: Kritische Gesundheitskompetenz 

verstehen und kommunizieren, 

kritisch analysieren, kontrollieren 

Quelle: Büro für arbeits- und sozialpoliitsche Studien, Bern, 2006 
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Beispiele aus der Praxis 
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Vorbeugung von Herz-Kreislaufkrankheiten 

Gerade die Kombination von oralen Kontrazeptiva (Pille) und Rauchen 

kann das Risiko bei jungen Frauen für Beinvenenthrombosen, 

Schlaganfall und Herzinfarkt drastisch steigern. 
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Anti-Baby-Pille und rauchen 

Rauchen und die Anti-Baby-Pille  

vertragen sich gar nicht gut.  

Beides zusammen kann zu Verengungen  

in den Beinarterien, Schlaganfall oder 

Herzinfarkt führen. 

Quelle: NÖGKK, Gesund sein! Gesund bleiben! 

http://www.noegkk.at/portal27/portal/noegkkportal/content/contentWindow?contentid=10008.615044&action=b&cacheability=PAGE&version=1424679879
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Mündige Bürgerinnen und Bürger 

Quelle: tirol.gv.at 

http://www.tirol.gv.at/
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Elternbriefe 

Quelle:  

Arbeitskreis Neue Erziehung e.V., 

Elternbriefe 

Wörterbuch zu den Elternbriefen 

 

http://www.a4k.de/leichte-sprache/woerterbuch
http://www.a4k.de/leichte-sprache/woerterbuch
http://www.a4k.de/leichte-sprache/woerterbuch
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Selbstbestimmt von ganz leicht  

bis anspruchsvoll 

Play Store oder App Store  

App: capito  leicht lesen  

Kostenlos 

 

Halten Sie Ihr Smartphone zum 

QR Code beim Zeichen „LL“.  

Tipp: Gebärdensprachvideo 
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Demobeispiele Gesundheit 

Information für Patienten 

Legalon 70 mg - Kapseln 

Mit der capito App bekommen Sie leicht 

verständliche Erklärungen: 

• „capito – Leicht Lesen“ im App Store suchen 

• capito App installieren und öffnen 

• QR Code scannen und verstehen 

Dieses Medikament heißt 

Legalon. 

Jede Tablette ist 70 Milligramm schwer. 

In Legalon ist ein Wirkstoff aus 

Pflanzen.  

Legalon hilft bei Problemen mit der 

Leber.  

Ihre kranke Leber kann mit Legalon 

wieder gesund werden.  

Ihr Arzt oder Ihre Ärztin sagt Ihnen, 

wieviele Tabletten Sie nehmen müssen. 

Nehmen Sie die Tabletten als 

ganzes ein. Trinken Sie etwas 

Flüssigkeit dazu. 

Achtung:  

Sie dürfen nichts tun, was Ihre Leber 

krank machen kann.  

Sie dürfen zum Beispiel keinen 

Alkohol trinken.  

Legalon 
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Danke für Ihre Aufmerksamkeit 

www.capito.eu


